

## GEDANKENFLIEGER – PHILOSOPHIEREN MIT KINDERN: Was ist Zeit und wie lang ist ein Augenblick?

Woher kommt die Zeit? Kann man zu viel Zeit haben? Kann man sie verlieren und wohin geht sie, wenn sie vergangen ist. In jedem Lebensalter stellt die Zeit neue Fragen an uns.

Wir laden Sie und Ihre Schülerinnen und Schüler herzlich ein, mit uns zum Thema »Zeit« zu philosophieren.



### Unsere »Gedankenflüge« mit Bilderbüchern

Ein Gedankenflug dauert 90 Minuten und findet vormittags im Literaturhaus Leipzig, Halle oder Ihrer Schule statt. Die Gedankenflüge werden von erfahrenen Referentinnen und Referenten durchgeführt. Sie lesen aus einem Bilderbuch, in dem verschiedene Facetten von Zeit anklingen, und nehmen diese zum Anlass mit den Kindern zu philosophieren. Ausgehend von einer gemeinsamen Bilderbuchbetrachtung lassen wir die Gedanken fliegen. Im Gespräch mit anderen, beim gemeinsamen Nachdenken und Hinterfragen, aber auch beim anschließenden Malen und Basteln lernen die Kinder spielerisch, ihre Gedanken in Worte zu fassen und zu vertreten, aber auch andere Meinungen gelten zu lassen. Spielerisch werden so Argumentationstechniken eingeübt und neue Perspektiven gewonnen.





## Unser Arbeitsmaterial: Das Gedankenflieger-Magazin

Zur Begleitung unserer Gedankenflüge erstellen wir jedes Jahr ein Gedankenflieger-Magazin. In diesem Arbeitsheft können Kinder ihre Gedanken kreativ vertiefen und Sie als Lehrerinnen und Lehrer finden darin wertvolle Anregungen. Jedes Kind bekommt bei der Veranstaltung sein eigenes Magazin zum Basteln, Gestalten und Ideen sammeln. Weitere Geschichten und Aufgaben laden dazu ein, die Gedanken weiter fliegen zu lassen. So können Sie über das Schuljahr hinweg selbst mit Ihren Schülerinnen und Schülern philosophieren.

## Unser Jahresthema »Zeit«: Was ist Zeit?

„Wann sind wir endlich da?“ fragt das Kind. „Gleich.“ antworten die Erwachsenen. Doch wie lang ist gleich? Kinder empfinden Zeit anders als Erwachsene. In der Grundschule erwartet die meisten Kinder ein Stundenplan. Unterrichtszeit und Freizeit sind klar voneinander getrennt. Grundschüler lernen die Uhrzeit kennen und beschäftigen sich mit Dingen, die sie auf ihre zukünftige Lebenszeit vorbereiten sollen. Wie reizvoll ist es da, einmal der Frage nachzugehen, was ist das eigentlich, die »Zeit«? Steht sie uns frei zur Verfügung oder ist sie knapp? Ist eine Minute eigentlich immer gleich lang? Was ist der Unterschied zwischen der Zeit im »Hier und Jetzt« und wann war die Vergangenheit vorbei? Was hat die eigene Lebenszeit mit der gemeinsamen Zukunft zu tun? Und welche Rolle spielt das persönliche Zeitempfinden für die eigene Zufriedenheit? Das scheinbar alltäglichsste Phänomen unseres Lebens eröffnet ein Universum für Fragen, die wir anhand von ausgewählten Bilderbüchern und kreativen Methoden in diesem Jahr diskutieren.

---

Ein Projekt des Literaturhauses Hamburg, in Kooperation mit der Bundeszentrale für politische Bildung, dem Netzwerk der Literaturhäuser und den Literaturhäusern Halle und Leipzig.